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TOCA PONERSE LAS PILAS
Kaixo guztioi!

Un curso más en marcha, que para cuando escribo estas líneas
está ya más avanzado de lo que parece. Así que, laicado, toca po-
nerse las pilas que hay faena por hacer.

Siguen llegando noticias desde distintos puntos del planeta que
compartimos, que nos interpelan, preocupan o entristecen. Pro-
blemáticas que no sabemos muy bien cómo abordar, pero que
tienen y tendrán un impacto muy grande en nuestro presente y
futuro cercano, tales como: guerras (una más, la de Gaza, que
añadir a las que ya estaban en marcha) con toda la brutal violen-
cia, destrucción, muerte, odio y desesperanza que entrañan; el
cambio climático; la inteligencia artificial; el demasiado fácil acceso
a la pornografía con el consiguiente efecto en cómo los y las jó-
venes están viviendo sus primeros pasos en la sexualidad… 

Como seguidores de Jesús, hijas e hijos de Dios, no podemos
permitirnos caer en la tentación de la desesperanza y la desidia.
El mundo necesita más que nunca voces proféticas que denun-
cien, pero, sobre todo, que indiquen caminos de luz por los que
avanzar. ¡Ojalá acertemos a escuchar al buen espíritu y seamos
personas constructoras de paz, de concordia, de diálogo, de so-
luciones nuevas e imaginativas, del bien común! Esta tarea es
nuestra, y si no la acometemos con responsabilidad en cada uno
de los ambientes en los que discurre nuestra existencia, segura-
mente el mundo será, cuando menos, mucho menos brillante
de lo que podría ser.

En otro orden de cosas, observaréis que, desde el Servicio del Lai-
cado, en este boletín y próximas convocatorias, os vamos a “bom-
bardear” con un tema: El Primer Anuncio. ¿Por qué? Pues bien,
por una parte, es simplemente el siguiente paso en el camino
empezado con el Congreso del Laicado de 2020. Allí, ya trabaja-
mos lo que se llamaron 4 Itinerarios (Primer Anuncio, Acompa-
ñamiento, Procesos Formativos y Presencia Pública), como
aquello en lo que había que iniciar procesos con el objetivo de
Impulsar la conversión pastoral y misionera del laicado en el Pue-
blo de Dios. Pero es mucho más que eso. Es también la necesi-
dad descubierta de repensarnos en al menos un aspecto:
Seguimos evangelizando como lo hemos hecho los últimos 40 o
50 años ¿nos sentimos involucrados como laicos y laicas en la
misión? ¿puede que sea momento de que el Primer Anuncio
tenga que ocupar un lugar diferente en nuestra acción pastoral?

Contestar esos interrogantes no es tarea fácil. Por eso es mejor
que sea compartida. Dos encuentros seguramente nos ayudarán
a ellos. En febrero de 2024, habrá en Madrid un Encuentro Na-
cional sobre el Primer Anuncio con la participación de más de
600 personas, entre ellas 8 que irán enviadas desde la diócesis

de Vitoria. Y antes, aquí, el 20 de enero, el Encuentro Dioce-
sano del Laicado tendrá por lema ‘Proyectando la esperanza.
El Primer anuncio aquí y ahora’. Con alegría puedo comparti-
ros que el simple hecho de preparar ambas ha supuesto un
buen y grato trabajo compartido entre este servicio y las de-
legaciones de Anuncio y catequesis, Familia, y Jóvenes. 

Para terminar, quiero aprovechar este espacio para dar gracias
y la bienvenida. 

Las gracias a Maribel Alday, que se acaba de jubilar, por su
enorme trabajo como coordinadora pastoral de este servicio,
por su diligencia, por sus desvelos y todo el cariño que ha
puesto en la tarea, desde que el servicio comenzó allá por
2007 hasta este 2023. ¡Te queremos y te echamos de
menos, pero te deseamos de corazón que disfrutes esta
nueva etapa de tu vida!

La bienvenida a Albert Verges, que se nos acaba de unir en la
tarea, y lo ha hecho poniendo una ilusión y empuje realmente
encomiables. ¡Mucha paz, Albert!

Marijose Rodriguez • Delegada del Servicio Diocesano del Laicado



Jornada Nacional de Delegados
Diocesanos de Apostolado Seglar
y Responsables de Movimientos

y Asociaciones

NOTICIAS

La Comisión Episcopal de Apostolado Seglar organizó en Ma-
drid, el fin de semana del 24 al 25 de octubre, la Jornada Na-
cional de Delegados Diocesanos de Apostolado Seglar y
Responsables de Movimientos y Asociaciones.

A esta Jornada asistimos desde el Servicio de Laicado dos
personas; Mari Jose Rodríguez (delegada del Servicio) y Al-
bert Vergés.

La apertura del encuentro y la oración inicial fue a cargo de
Mons. D. Carlos Escribano Subías, Obispo de Calahorra y La
Calzada-Logroño y Presidente de la Comisión Episcopal para
los Laicos, Familia y Vida. 

A continuación, comenzó la ponencia «El Primer Anuncio
como centro de nuestra acción pastoral» a cargo de Juan Ig-
nacio Damas López, vicario general de la diócesis de Jaén y
anterior responsable del Área del Primer Anuncio de la CEE, y
Josep Otón Catalán, catedrático de enseñanza secundaria y
profesor en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas de Bar-
celona. Esta ponencia, que pudo seguirse online, contó con
la directora de Religión del grupo Ábside Media, Irene Pozo
Hernández, como moderadora. (Enlace a la ponencia: https:
//www.youtube.com/watch?v=FlYoIUZbUg4)

Elizbarrutiak deialdia egiten du kristau izanik gure eguneroko-
tasunean gauzatzea dagokigun lehen iragarpenaren alderdi
nagusi hau lan dezagun, urtarrilaren 20an Vitoria-Gasteizen
ospatuko den Laikotzaren Biltzarrean ere parte hartuz.

Preparando el Encuentro Nacional
sobre el Primer Anuncio

La preparación del Encuentro Nacional sobre el Primer Anun-
cio que se va a celebrar en Madrid del 16 al 18 de febrero
fue el tema central de las Jornadas. El sábado y el domingo
hubo talleres grupales para poder recoger las aportaciones
de los asistentes de cara a ese encuentro de febrero, así
como poder compartir “luces y sombras” en el proceso sobre
el Primer Anuncio (tanto desde el punto de vista personal,
asociativo, parroquial o diocesano). 

La Comisión Episcopal para los Laicos, Familia y Vida, para
dar continuidad al Congreso de Laicos “Pueblo de Dios en
Salida” (marzo 2020), ha llevado a cabo un trabajo centrado
en el Primer Anuncio. Este Encuentro de febrero que tiene
como objetivo ofrecer herramientas para que el Primer Anun-
cio sea una prioridad pastoral en la vida de la Iglesia, a la luz
también del proceso sinodal.

Fue muy especial el poder compartir con personas de dife-
rentes sensibilidades, a la vez que  poder trabajar también
con miembros de laicado de la misma provincia eclesiástica.

En nuestra diócesis, la temática del Primer Anuncio también
contó con una excelente conferencia en el marco de las Jor-
nadas Pastorales de inicio de curso, que con el título 'El pri-
mer anuncio, desde un laicado responsable' impartió de
forma entusiasta D.ª M.ª Teresa Valero i Melgosa, miembro
del Área de Primer Anuncio (CEE), delegada de este ámbito
en la diócesis de Solsona y directora de Autem (Instituto de
liderazgo pastoral).

Desde la Diócesis de Vitoria se nos invita a trabajar este as-
pecto central del Primer Anuncio, al que como cristianos es-
tamos llamados en nuestra cotidianeidad, participando
también en enero en el Encuentro de Laicado en Vitoria-
Gasteiz, que esta edición tratará directamente del Primer
Anuncio.



AL DETALLE

Primer Anuncio hoy en la Diócesis de Vitoria

Las palabras del papa Francisco en sus distintos docu-
mentos invitan a tomar conciencia de la situación de la
sociedad y de la Iglesia hoy. Animan a poner en marcha
una renovación pastoral en el deseo de recuperar nues-
tra identidad de discípulos misioneros. Y estimulan
nuestros corazones para dar a conocer la Buena Noticia
y recuperar el mandato último de Jesús “Id y procla-
mad” (Mateo 10, 7).

Desde esta prerrogativa, y con la convicción de que ne-
cesitamos nuevos métodos, nuevas expresiones y un
nuevo ardor (Juan Pablo II CELAM 1983), la Diócesis de
Vitoria se ha puesto en camino, reconociendo el "Primer
Anuncio" como soporte de este cambio de época. Y, en
ella, la Delegación de Primer Anuncio supone aliento,
motor de iniciativas y cauce de formación y comunión.

Pero, ¿qué significa esto? ¿Qué nos implica el Primer
Anuncio? Personalmente, volver a enamorarse en el en-
cuentro con Jesús, volver a sentir el ardor de reconocerse
querido y, en comunidad, la obligación de contagiar esa
pasión en todos los ámbitos de nuestra vida.

Mas en esta importante labor que estamos iniciando,
no podemos olvidar que no estamos solos, el Espíritu
nos primerea, su labor marca el funcionamiento del Pri-
mer Anuncio, aunque todos debemos reconocernos
como parte de esta misión que es la identidad misma
de la Iglesia.

Y, en la práctica, ¿cómo se gestiona el Primer Anuncio en nuestra
Diócesis? 

En primer lugar, debemos reconocer que el Primer Anuncio no
es un método concreto, ni un manual a seguir, es, o debería ser,
un elemento vehicular en toda la renovación pastoral. Pero sí que
podemos verlo en los retiros de Emaús, en las cenas o pintxo-
pote Alpha, en los cursillos de Cristiandad, en los encuentros de
Effetá, en Acción Católica con cuatro40... Y ¿por qué no en la ca-
tequesis infantil, en Caritas, en los encuentros de familias, en
los grupos de tiempo libre y en tantas y tantas actividades que
nuestras parroquias realizan? Las estructuras parroquiales deben
empaparse de Primer Anuncio, ¡¡todos nosotros y nosotras nece-
sitamos contagiarnos de Primer Anuncio para que, como dice
Francisco, el Evangelio se encarne en el mundo de hoy!! 

Y, desde nuestra posibilidades y situaciones personales, ¿qué po-
demos hacer? 

¡No tengáis miedo! (Francisco JMJ 2023). Podemos liderar un
cambio de paradigma que construya parroquias misioneras y dé
ese testimonio que acompañe y transforme una sociedad in-
quieta y vacilante. Contagiar, enganchar e invitar son algunos de
nuestros retos para el futuro.

¿Qué misión más hermosa podemos protagonizar? 

Jesusekin elkartzean berriz maitemintzea, maitasunaren berota-
suna berriz sentitzea eta -elkartean- maite-su hori eremu guztie-
tan kutsatzeko obligazioa adierazten du lehen iragarpenak.

Próximas convocatorias
Encuentro Diocesano del Laicado
“Proyectando la esperanza. El Primer anuncio aquí y
ahora”
Sábado, 20 de enero de 10:00h. a 14:00h.
Seminario de Vitoria-Gasteiz

Cine-forum “El peor vecino del mundo”
Sra. Cecilia Arganda de Sendilagun-servicio de orien-
tación familiar de la Diócesis
Miércoles 10 de enero, a las 18h.
Colegio Niño Jesús (c/ Tomás de Zumárraga,24)

II Encuentro de formación sobre Primer Anuncio
A cargo D. Jesús Manuel Úbeda
Sábado 2 de marzo, (10.30h. a 13.30h.)
c/ Vicente Goicoechea, 5- Aula San Pablo



Experiencias de nuestra Diócesis

Servicio Diocesano de Laicado
Laikoen Elizbarrutiko Zerbitzua

Pza. Nª Sra. Desamparados nº 1 - 2º • 01004 Vitoria Gasteiz
945 123 483 laicado@diocesisvitoria.org

https://www.diocesisvitoria.org/laicado

@laikoak

Horario (lunes a viernes) • Mañanas: 10.00 h. a 14.00 h.
Tardes: dependiendo de las reuniones

Los Retiros y la Comunidad
de Emaús en Álava

Para ponernos en contexto sobre qué son los Retiros de Emaús, os conta-
mos cómo surge la iniciativa y después cuál es nuestra misión y qué dicen
las personas que forman parte de Emaús Álava acerca de lo que Emaús
es para ellas.

1. El Retiro de Emaús surge en 1978 a petición del Párroco de St. Louis
en Miami quien, viendo la situación de la parroquia, quería fomentar
un ministerio de mujeres laicas conducido por ellas mismas, y así pues
se concibe al alimón entre 5 mujeres, la directora de Estudios Religio-
sos de la Parroquia y cuatro voluntarias. Después de mucha Oración
y seis meses de trabajo, decidieron que El Retiro giraría en torno al
Evangelio de S. Lucas 24:13-35, el camino de Emaús.
El objetivo del Retiro era que las caminantes hacia Emaús, tuvieran
un encuentro personal con Jesús a lo largo del itinerario del fin de
semana, salir de su ambiente social, familiar y laboral para poder com-
partir con Jesús su palabra, su compañía y el plato que Él expresa-
mente prepara para cada una en la cena.
Los hombres se unieron a esta iniciativa con Retiros para hombres 7
años después. Ambos retiros están ya muy extendidos por el mundo,
aunque son como gotas de agua en un mar de millones de personas.

2. La primera misión de la Comunidad de Emaús es hacer Retiros en los
que las personas experimenten que Jesús está vivo, y que se puede
tener una relación personal con Él, que todo el mundo es bienvenido
a este camino, que no se juzga a nadie y que conocer el Amor de Dios
lo cambia todo.
Preparar esos Retiros bajo la luz del Espíritu Santo produce un segundo
efecto que es el de crecer en la Fe en Comunidad, viendo el rostro de
Jesús en todos, haciendo posible que lo diferente del otro no lo sea en
absoluto. Así del Retiro surge un propósito, un plan compartido con el
Señor y con otros servidores que en medio de dificultades, alegrías y
tristezas vamos afianzando una amistad que va más allá del compañe-
rismo y que sin darnos cuenta se convierte en hermandad. Nos reuni-
mos semanalmente en la parroquia San Juan Bautista, y allí participamos
de la vida de la comunidad con el deseo de poder ofrecer nuestra ex-
periencia y recibir tanto de la vida de esta comunidad parroquial. Ado-
ramos, leemos la Palabra, y de nuestros grupos salen iniciativas de
servicio. Siempre bajo la máxima de no juzgar a nadie, ni dar consejos.
Cada año realizamos dos retiros de hombre y dos de mujeres.

3. Hemos preguntado a algunas que forman parte de Emaús Álava su
experiencia: como veréis las respuestas, aunque son diferentes tienen
un denominador común: elijo amar a Dios, un Dios vivo que es pura
Belleza, con el que quiero tener una relación personal, elijo ser de Él
y participar en su plan con mis debilidades.

- Algunas hablan de la Belleza oculta de Dios a los ojos de quien no
sabe o no puede mirar. Esta idea la expresan una persona que ya es-
taba en el camino y una persona que estaba muy alejada.

“Emaús supone para mi redescubrir la Belleza, la Verdad. Los que
hemos vivido la Fe aprendida desde pequeños, hemos nacido en
medio de la Belleza y algunos como yo no lo apreciábamos. Lo ase-
mejo a vivir en un lugar precioso, un paraíso, pero como lo has visto

siempre estás allí en medio tan ancha sin ente-
rarte. He descubierto la Eucaristía, su poder, la
fuente, el surtidor… Dios conmigo y yo con Él”.

- Otras hablan de la posibilidad de tener una rela-
ción personal, en intimidad con Jesús.

“Emaús es para todo el mundo, pero a la vez es
para cada uno distinto, por eso decimos que es po-
sible una relación personal con Jesús”, “es un pri-
mer encuentro o reencuentro en Intimidad con Él”.

“Me cuesta sintetizarlo, pero a mí me ha ayudado
a que mi relación con Dios sea mucho mejor, está
presente en mi vida en todo momento, puedo
amarle mejor y deposito mi confianza en Él.”

- Muchas hablan de la importancia de vivir esa fe
en comunidad después

“Para mi Emaús es vivir la fe en Comunidad de
una forma más cercana y presente, y a través del
calor de mis hermanas sentir aún más el abrazo
de Nuestro Padre.”

“He descubierto, disfruto y vivo ser hermana y tener
hermanas en la Fe. Amar por encima de las debili-
dades e intentar mirarlos como nos mira Cristo.”

- También muestran el asombro ante la acción tan
palpable del Espíritu Santo. Creer en su acción
de una manera real.

“Para mí Emaús es una pasada, existe porque al
Espíritu Santo le ha dado la gana. No fue progra-
mado, es un plan de Él. ¿Cómo puede ser que mu-
jeres tan diferentes estemos tan unidas?, eso lo
hace Él y lo vemos cada miércoles.”

Acabamos diciendo que Emaús cumple con la misión
a la que hoy nuestra diócesis está llamada. Recuperar
el primer anuncio de la fe, aquel que nunca puede
faltar aquel que nos recuerda: Dios te ama y Jesús ha
muerto por ti, y que es el anuncio que responde al
anhelo de infinito que hay en todo corazón humano.


